



EL ARTE Y OFICIO DE HABLARLE CON LA VERDAD AL PODER EN LA 4T



DIANA LÓPEZ ZURITA
COLABORADORA

Una de las muestras para limitar el ejercicio del poder ha sido la reforma emprendida por la 4T

El Premio Nobel de Literatura Bertrand Russell (1872-1970) concluyó que "el poder, junto con la gloria, continúa siendo la más grande aspiración y la máxima recompensa de la especie humana". El psicólogo Michel Foucault (1926-1984) por su parte, observó que "alcanzar la inmortalidad es la máxima aspiración del poder. El hombre sabe que es destructible y corruptible". El poder es un ejercicio ubicuo en la sociedad, aunque esto requiera el sometimiento de una voluntad en favor de otra. De ser así, **¿cómo generar contrapesos en la aspiración por ejercer el poder? Renunciando a ciertos benefi-**

cios en favor del bien común.

Al recordar que la vida humana es efímera, brota la relevancia de fortalecer a uno de los andamios sociales más importantes como contrapesos al poder, es decir, *las instituciones*. El Premio Nobel de Economía, Douglas North (1920-2015), dijo que "las instituciones son las reglas del juego en una sociedad o, más formalmente, son las limitaciones ideadas por el hombre que dan forma a la interacción humana. Por consiguiente, estructuran incentivos en el intercambio humano, sea político, social o económico".

En este sentido, una de las muestras para reconfigurar y limitar el ejercicio del poder ha sido la reforma emprendida por la 4T para ocupar los cargos del Poder Judicial. El 2 de junio, la presidenta Claudia Sheinbaum señaló que "si el objetivo hubiera sido controlar el Poder Judicial, hubiéramos hecho una reforma como la de Zedillo, que quitó a todos los que había, puso a los nuevos y él nos nombró. Entonces, **¿para qué tanto lío de hacer una elección popular?** Lo que queremos es que haya justicia, que todo el pueblo de México tenga acceso a la justicia. Y ahora las y los jueces, magistrados, ministros, le responden al pueblo". La Presidenta

renunció a este ejercicio discrecional para delegarlo en favor del bien común, me refiero al pueblo.

¿El resultado? Con fecha de corte del 4 de junio, el INE reportó **12 millones 883 mil 144 personas que votaron en la Elección del PJ, lo cual representa 12.9% de participación ciudadana con relación a la Lista Nominal de las Actas Computadas. En total, "se eligieron 881 cargos del Poder Judicial Federal y mil 801 de Poderes Judiciales locales"**.

Tal faena de reforma dará otro sentido a las reglas del juego político, ya que, de poder elegir discrecionalmente la selección de determinadas personas para ocupar cargos públicos, la Presidenta prefirió renunciar a esta posibilidad, para darle nuevamente

credibilidad a las instituciones del Poder Judicial y fortalecer la participación ciudadana. **El arte de hablarle con la verdad al poder** requiere un estilo personal de gobernar y reconocer los cambios sociales que sean necesarios, por el bien del pueblo. **El oficio de hablarle con la verdad al poder** precisa del respeto al Estado de Derecho y a sus instituciones, aunque estas últimas deban reformarse. Tanto el arte como el oficio del poder, los ejerce de forma responsable la Presidenta.

"La Presidenta renunció a este ejercicio discrecional para delegarlo en favor del bien común, me refiero al pueblo".